



GOBIERNO DE CHILE  
MINISTERIO DE HACIENDA  
DIRECCIÓN DE PRESUPUESTOS

## Director de Presupuestos entrega al Congreso Informe de Evaluación de la Gestión Financiera del Sector Público en 2006 y Actualización de Proyecciones para 2007

---

3 de julio de 2007

- *Durante su presentación en la Comisión Especial Mixta de Presupuestos, Alberto Arenas de Mesa, informó que de acuerdo a la actualización de proyecciones a mayo se espera un superávit efectivo de 7,1% del PIB anual estimado para 2007, el que supera al 4,4% proyectado en septiembre de 2006 en el Informe de Finanzas Públicas.*
- *Lo anterior responde a los mayores ingresos proyectados para el Gobierno Central Consolidado, los que llegarán a \$21.711.214 millones este año. Estos representan un crecimiento de 5,3% real respecto de la cifra efectiva del año 2006 y son superiores en un 12,3% respecto de la cifra proyectada en la Ley de Presupuestos 2007, lo que equivale a un incremento de \$2.377.041 millones*
- *El superávit estimado para este año es producto del nuevo escenario macroeconómico para 2007, el que permite proyectar un PIB de 5,8%, levemente más alto que el 5,7% presentado en la elaboración de la Ley de Presupuestos de este año, y un precio del cobre de US\$288 la libra, el que supera la proyección de US\$205 la libra realizada en septiembre de 2006.*
- *El Director de Presupuestos precisó que en función a los mayores ingresos estructurales se proyecta que los gastos en 2007 superarán en \$105.080 millones a lo establecido en la Ley de Presupuestos, lo que representa un crecimiento de 9,0% real respecto del gasto efectivo de 2006. Estos recursos adicionales permitirán financiar inversiones sociales y productivas comprometidas en el mensaje presidencial del 21 de mayo.*

El Director de Presupuestos, Alberto Arenas de Mesa, presentó a la Comisión Especial Mixta de Presupuestos del Congreso Nacional, presidida por el Senador Camilo Escalona, la evaluación de la gestión financiera del sector público en 2006 y la actualización de las proyecciones fiscales para 2007.

El Informe junto con presentar detalles de los resultados fiscales en 2006, período en el que el balance del Gobierno Central Consolidado alcanzó un superávit de \$5.984.108 millones, equivalentes a un 7,7% del PIB (de acuerdo a los nuevos datos de cuentas

nacionales publicados por el Banco Central), actualiza con información al 31 de mayo las proyecciones para 2007.

Dentro de este contexto, el Director de Presupuestos informó que, a mayo de 2007, el nuevo escenario macroeconómico permite proyectar un incremento marginal del PIB de 5,7% a 5,8%, respecto del supuesto entregado para la elaboración de la Ley de Presupuestos 2007. Asimismo, indicó que se considera un mayor crecimiento de la demanda interna (de 5,8% a 7,0%) y de las importaciones (de 7,9% a 14,0%) respecto de lo que se había supuesto en septiembre pasado; un tipo de cambio promedio para el año menor al proyectado (de \$555,0 a \$533,4); y expectativas de inflación ancladas al 3,0%. En cuanto al precio del metal rojo, debido a que su promedio anual ha sido mayor al que se estimó al momento de la elaboración del Presupuesto, se espera un precio promedio del cobre para 2007 de US¢288 la libra, que supera a los US¢205 la libra de la proyección realizada en septiembre de 2006.

### **Actualización Ingresos 2007**

Asimismo, Alberto Arenas de Mesa explicó que la fortaleza de la actividad económica que hoy se proyecta para 2007, junto con un precio del cobre promedio esperado sustancialmente mayor al considerado en la elaboración de la Ley de Presupuestos, se traducen en variaciones al alza en la proyección de ingresos para el presente año. Así, de acuerdo a las proyecciones a mayo de 2007 se estima que los ingresos totales del Gobierno Central Consolidado llegarán a \$21.711.214 millones. Esto implica que los ingresos totales crecerán en un 5,3% real respecto de la cifra efectiva del año 2006 y serán superiores en un 12,3% respecto de la cifra proyectada en la Ley de Presupuestos 2007, lo que equivale a un incremento de \$2.377.041 millones.

La diferencia entre lo presupuestado en septiembre de 2006 y lo proyectado a mayo de 2007 se explica por los mayores ingresos tributarios y los mayores ingresos del cobre bruto. Al igual que lo ocurrido en 2006, hay un efecto significativo del mayor precio del cobre (que a mayo llevaba un promedio de US¢/lbs301, es decir un 47% superior al precio utilizado para la elaboración del la Ley de Presupuesto 2007), el que se refleja tanto a través de los ingresos del cobre bruto como a través de los ingresos tributarios provenientes de la minería privada. Pero a diferencia de lo ocurrido en el año anterior, en esta ocasión también hay un efecto positivo en la tributación de los contribuyentes no mineros, lo que no se asocia al precio del cobre, sino que al mayor dinamismo de la economía.

En concreto, de los \$2.377.041 millones en que ha aumentado la proyección de ingresos del Gobierno Central con respecto a lo estimado en la Ley de Presupuestos, un 50,2% se explica por el aumento en la proyección de ingresos del cobre, un 33,1% por los mayores ingresos proyectados de la tributación de las empresas mineras de mayor tamaño, un 14,2% por un aumento de la tributación del resto de los contribuyentes y un 2,4% por un aumento de los demás ingresos.

Los ingresos tributarios actualmente proyectados para 2007 son superiores en un 8,0% a la estimación incorporada en la Ley de Presupuestos. De esta manera, los ingresos tributarios estarían creciendo en un 12,4% con respecto a la recaudación efectiva de 2006. En efecto, los mayores ingresos tributarios actualmente proyectados son el resultado neto de una caída de \$136.172 millones asociada a un menor tipo de cambio y a una menor tasa de inflación; siendo todo esto más que compensado por los \$1.261.761 millones adicionales que se explican principalmente por una mayor tributación de las empresas mineras, una mayor recaudación de impuestos dada por el mayor nivel de actividad y un mejor resultado en la Operación Renta. Cabe destacar que la Operación Renta muestra un saldo positivo por primera vez desde 1980, estimándose para el año un total de \$302.666 millones.

### **Actualización de Gastos y Balance 2007**

Por otra parte, el Director de Presupuestos aclaró que si bien la Ley de Presupuestos 2007 determinó, a partir de los ingresos estructurales proyectados en septiembre de 2006, un límite para el gasto efectivo del Gobierno Central compatible con la meta de generar un superávit estructural de 1% del PIB en 2007, en función de los mayores ingresos estructurales materializados en el año se ha hecho un esfuerzo extraordinario de inversiones sociales y productivas. Es por ello que el gasto hoy proyectado supera en \$105.080 millones al gasto establecido en la Ley de Presupuestos de 2007. Con este incremento, el nivel de gasto del Gobierno Central Consolidado presenta un crecimiento de 9,0% real respecto del gasto efectivo de 2006.

Arenas de Mesa recalcó que el esfuerzo de inversiones extraordinarias se financiará con los mayores intereses que se han acumulado por los ahorros del Fisco, obtenidos, precisamente, gracias a una política fiscal prudente.

Finalmente, el Director de Presupuestos señaló que considerando tanto los mayores gastos como los mayores ingresos estructurales, se proyecta alcanzar la meta de superávit estructural igual a un 1% del PIB. De esta manera, se estima que el balance devengado para 2007 llegue a un 7,1% del PIB anual estimado, el que tendrá un componente cíclico igual a 6,1% del PIB. Este último componente incluye i) un efecto cíclico de los ingresos tributarios e imposiciones previsionales igual a un -0,2% del PIB; y ii) un efecto cíclico del cobre (incluyendo efecto cíclico del molibdeno) igual a 6,3% del PIB.